

# DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.880

Subscripción en Córdoba...  
Por un mes... 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50  
Fuera de Córdoba.....  
Por un mes... 2,50  
Por trimestre. 7

JUEVES 3 DE DICIEMBRE DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

## LO FLAMENCO EN RUSIA

Hallándome en San Petersburgo, debuté en uno de sus teatros de verano (me parece que se llama Nanetti) una *troupe* española, compuesta de un guitarrista, director, vestido de torero, sin coleta y con toda la barba; otro guitarrista con traje de la tuna y majera en el cuerpo y en el garbo; un bandurrista de las *árbenes de France*, pues vestía también de torero, aunque no *chamullaba* ni *chanelaba* el español; un panderetólogo de estudiantina; un bolero de carrera y antigüedad con atavíos de Jerez; su esposa, que salía de compareta; sus dos niñas, que formaban la pareja de toneletas, y una bailarina bastante jóven y regularmente agraciada que, dejándose palmo-tear y jalear por sus palmo-teadores y jaleadores, ejecutó ante los rusos todas las suertes del toreo á pié traducidas al baile de escenario, ya que en el toreo es conocido el baile de redondel y ante la fierá.

Se supundrá que estos artistas de panderetá, castañuelas, *arsa* y *olé*, llevaron á la capital del imperio ruso los primeros aires andaluces, y es forzoso advertir que lo flamenco en Rusia puede ser una variedad, pero de ninguna manera una novedad, porque lo flamenco (naturalmente lo flamenco ruso, lo *traigan*) florece en el país del *cabiar* y del *humel* más lozanamente tal vez que en el de las hnevas, los mariscos y la manzanilla.

¿Y qué es lo flamenco? En mi opinión es una influencia gitana en las costumbres de algunos pueblos, como se puede comprobar en Andalucía, en Hungría y en Rusia. Es una influencia de carácter artístico; es, sobre todo, una influencia musical.

La singularidad de ese sentimiento artístico, es la característica del gitano. De todos los lenguajes que es dado al hombre entender y hablar, dice Listz, sólo ama el de la música. No hay ejemplo de otro pueblo iliterato, dice Colocci, que sepa cantar con semejante precisión y elegancia de ritmo.

Pero lo más singular de todo es la fascinación que la música gitana produce en quien la escucha. Tiene algo de sugestivo, mucho de subjetivo y otro tanto de personal, de tal manera, que la tonalidad musical de la música gitana, corresponde á la tonalidad psicológica de ese pueblo errante, y por lo mismo impresionable, que pasa de un estado de ánimo al contrario, sin esperar que el primer sentimiento de crezca lentamente hasta enlazarse con el que sucesivamente se forma. Es un sistema caracterizado por el uso constante de pasajes inarmónicos, y por la ausencia de modulaciones al pasar de uno á otro tono. Es una epopeya nacional, como dice Listz, y por eso, según la enumeración de Colocci, esa música es lenta y monótona como las jornadas de ese pueblo en la soledad;

ardiente como sus amores; nerviosa como sus gestos; sonora como sus voces, y triste como su espíritu, condenado á sufrir la indiferencia, el odio y el desprecio.

No es posible encontrar una relación tan estrecha entre el artista y el oyente como en los espectáculos de música gitana. Es necesario leer las relaciones de los testigos presenciales. El húngaro cae en una especie de somnambulismo y es presa de una fiebre musical, á cuya influencia no se sustraen ni los viejos. El gran señor se rinde á las armonías de su esclavo, se deja dominar y vencer, y es pródigo de su tesoro y de sus rentas. El campesino pasa la noche en la taberna y sale al amanecer con la bolsa vacía y disipados sus jornales. Todos ceden, se abandonan, se entregan á esa embriaguez musical que los enarva, los desnaturaliza y los despoja; y hé aquí cómo lo flamenco se llega á ingerir en las costumbres é injerta un algo que llamándose andaluz, húngaro ó ruso, no es más que lo gitano que se vé en la música instrumental, en los cantares y en las danzas de esos pueblos que se pueden llamar lo flamenco de Europa, sin que lo más flamenco sea España.

Los gitanos, dice Listz, no podrán abandonar impunemente á Moscú. Se han creado un puesto en los archivos de las principales familias del imperio, puesto señalado con color rosa y con color negro, con placeres sin igual y con pérdidas irreparables. Son el terror de las madres y de los tutores. Escúchese la historia de tal príncipe que devoró con los gitanos en breve tiempo en fiestas, orgías, danzas y banquetes todo un patrimonio de millones. Un conde de Tolstoi y un príncipe de Galtitzin, dos *gachós* (que también se llaman *gachós* en gitano ruso), se casaron con dos gitanas.

En España, no obstante, nuestra reputación de flamencos, no hemos llegado á tanto. Unicamente Swimburneis en su obra *Travels Through Spain*, dice que nuestros cantadores gitanos hacen grandes fortunas con su profesión y sus *jipios*.

Durante mi permanencia en Rusia asistí á una fiesta gitana en Moscú, y se dió otra en el restaurant Félicien de San Petersburgo.

La fiesta á que me refiero fué dada en el pabellón del parque de Sokolniki de Moscú, donde nos obsequió con un espléndido banquete de trescientos ochenta cubiertos espléndido y acandalado alcalde de la gran ciudad moscovita.

Al terminar el banquete, la entrada del inmenso pabellón de madera fué trasformada en escenario. Allí se situó, primero un coro de mujeres rusas y ataviadas con el traje nacional, y después un coro de gitanas y gitanos.

Poco puedo decir de la música, por que poco oí para formar juicio. Custine dice que las melodías de los gitanos rusos son menos voluptuosas y menos vivas que las de

los cantares andaluces. Viardot, por el contrario, asegura que algunas, por lentas y tiernas, se parecen á los dos *polos* y á las *tiranas*, y que otras resultan tan animadas, vivas y bulliciosas, como las *seguidillas manchegas* ó la *lota* de Aragón.

En cuanto al tipo, bien se puede afirmar que se parecen en todos los caracteres antropológicos, en sus maneras, y tal vez en sus gracias, los gitanos del Albacín y los de Moscú, y hasta creo se podían entender como yo me entendí con las cuatro palabras de su lengua:

—Menda, romanó— se dijo al gitano que tocaba la guitarra en aquel coro.

—Romanó *chavó*?— me contestó á seguida.

—Chachipé— le dije.

Y presentándome á las mujeres del coro les advertí:

Romanó *chavó* *spanis*.

El baile es flamenco de veras. La misma agilidad, parecido taconeos y andares poco diferentes. Hay, sin embargo, una diferencia esencial. El baile flamenco español es de caderas y pies de brazos, y el baile flamenco ruso es más de pies, y termina con un estremecimiento de brazos que representa un espasmo sensual.

Puede advertir también que los bailadoras rusas, no gitanas, bailan á lo gitano, lo que demuestra claramente la preponderancia de lo flamenco.

Aquella fiesta terminó en el restaurant de *Jar*, cerca del Arco del Triunfo, y pudo terminarse en el café concierto *Mauritania*, situado en el *Petrophy Park*, que es otra de las reuniones flamencas de Moscú. Por aquellos días, y en uno de los jardines de San Petersburgo (no se si en el de *Livadia Arcadia* ó *Pompeya*), se celebró una *juerga* aristocrática, unidos los gitanos rusos con la *troupe* de flamencos del teatro Nanetti, que el siguiente día de su debut fueron llevados al palacio del gran duque Alejandro, jefe de nuestras costumbres, pues por entonces había sido huésped de Sevilla, época de sus famosas ferias.

No es, pues, de extrañar ni que el gran duque Wladimiro se entusiasmará en el café del Burrero de Sevilla, ni que un español que yo conozco, en la zambra del parque Sokolniki, dijera sin querer: *¡Olé tu mare!*

Rafael Salillas.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—En los círculos políticos se ha comentado mucho la real orden encargando interinamente del ministerio de Ultramar al subsecretario, asegurándose que el señor Muñoz Vargas dejará á subsecretaría de Ultramar sin esperar á obtener el ascenso

que aguardaba para volver al ejército, y añadiéndose que habían sido inútiles los esfuerzos hechos por su cuñado el señor duque de Tetuán para hacerle desistir de su propósito.

—La dirección general de Agricultura ha dado instrucciones á los ingenieros agrónomos de las provincias, á fin de que hagan saber á los viticultores la conveniencia de dar salida á las existencias que tengan de vinos, en previsión de que las negociaciones para un nuevo tratado con Francia no den el resultado apetecido, y queden, por tanto, cerradas á nuestros caldos las puertas del mercado francés el primero del próximo Febrero.

—Se dice que algunas personas competentes estudian el tema del concurso abierto por la asociación de agricultores, á fin de propagar los medios de evitar las inundaciones.

—En el presente curso sólo hay matriculados en la Escuela de ingenieros agrónomos de la Moncloa, un alumno en primer año, dos en segundo, y cinco en tercero.

Esto demuestra la poca afición que hay á esta importante carrera, y el escaso porvenir que en la actualidad ofrece.

—Se ha agravado nuestro querido amigo D. Francisco Cañamaque en la penosa enfermedad que de tiempo atrás padece.

—Según telegrafía el gobernador de Guadalupe, se ha cometido un robo en una tienda de Sigüenza, propiedad de D. Matías Merino, consistente en 8.000 pesetas en metálico y billetes de Banco, y 13.000 en efectos comerciales y documentos de crédito.

—Probablemente en la semana próxima saldrá S. A. la infanta doña Luisa Fernanda con dirección á Sevilla, donde se propone pasar gran parte del invierno en su palacio de San Telmo.

—El Sr. Cánovas del Castillo se propone celebrar una detenida conferencia con el nuevo embajador de Francia para tratar de la cuestión de los vinos.

Algunos ministeriales tienen esperanzas de arreglo, fundadas en el resultado de dicha conferencia.

Celebraremos que esas esperanzas se realicen.

—Una comisión de la Cámara Agrícola Matritense visitó ayer tarde, á las seis, al Sr. Cánovas del Castillo y le entregó una instancia aprobada por la reunión de representantes de las Cámaras agrícolas autorizadas.

En la súplica los instantes proponen soluciones respecto de los medios que debe poner en práctica el gobierno para atenuar los males que amenazan á nuestra viticultura.

Hé aquí las conclusiones: "Respecto á graduación y tarifas, 12 grados, y 3 á 4 pesetas por grado, con un pequeño recargo á los vinos generosos.

Elaboración: creación de escuelas de bodegueros, estaciones enológicas y laboratorios vinícolas; celebración de Exposiciones, y exención de impuesto á bodegas cridoras.

Para ensanche de nuestro mercado: elevar á 156 pesetas el derecho á los alcoholes industriales y gravar el español con un derecho; imponer 35 pesetas por hectolitro á los vinos artificiales; modificar el impuesto de consumos, rebajando en 50 por 100 el impuesto á los vinos de pasto; reducir las tarifas de transporte y los derechos á nuestros vinos en Ultramar.

Para ampliar el mercado exterior: celebrar convenios internacionales y establecer estaciones enotécnicas.

El señor Cánovas del Castillo se manifestó en general conforme con las preinsertas conclusiones y expresó que en el mismo sentido había ya practicado algunas gestiones el gobierno.

Carca de una hora duró la conferencia, de la que sacaron excelentes impresiones los comisionados.

—Dentro de pocos días, según dice *La Correspondencia*, dejará de publicarse el periódico tradicionalista *La Fé*.

—Reunióse ayer el directorio del partido republicano centralista para tratar, entre otras cosas, de la contestación que debía darse á las proposiciones que en nombre del señor Ruiz Zorrilla hizo há poco al señor Salmeron el señor Muro, respecto á las condiciones de una coalición republicana.

La discusión fué larga y las decisiones casi nulas, pues no se acordó nada definitivo, si bien por impresión puede traslucirse que no están muy animados los centralistas para la citada coalición.

Del señor Pi se ha dicho, no sabemos con qué fundamento, que se halla tan desengañado de las tentativas de coalición, que no está dispuesto á formar ni siquiera coalición parlamentaria.

—Celebróse ayer como lunes la reunión semanal del Consejo del Banco, pero esta reunión tuvo mas importancia que de ordinario, no solamente porque la presidia el Sr. Camacho, sino porque además de los asuntos puestos á la orden del día se discutieron otros de verdadera importancia.

Habló el Sr. Camacho de la situación del Banco, y sin hacer discurso que pueda llamarse programa, manifestó que lo mas necesario y urgente es comprar oro y plata para ponerse dentro de la ley.

No faltaron consejeros que opusieran reparos á tal medida, originándose con este motivo larga discusión, pero al fin se acordó que el Banco de España adquiriera las necesarias reservas metálicas para ponerse dentro de la ley.

Respecto á la elevación del descuento nada se acordó; es decir, si se acordó dejar este asunto para tratarle en otra ocasión.

La de ayer duró mas de cuatro horas.

— 380 —

la vida! Pero dejemos esto y hablemos de tí. Muchas veces hemos contado á Doña Mercedes tu caída del risco, la hemos llevado tu retrato hecho por Horacio y el cuadro que representa la escena de aquel acontecimiento tan sensible, y que nos proporcionó el gusto de conocerte por primera vez. Pues yo, aunque soy del país y aquí he nacido, me edaqué en el extranjero, y no recordaba haberte visto nunca. Esta señora ha simpatizado mucho contigo, y está vivamente interesada en conocerte; tanto, que nos ha suplicado con insistencia procuremos convencerte y te llevemos á su lado, pues ella se encargará de tu educación; y si no lo haces, ha resuelto venirse esta primavera á pasar una temporada en Villacierzo, sólo por conocerte.

—Entonces, cuando venga, veré lo que hago; pero yo no me merezco tanto interés, y verdaderamente me asombra lo que usted me dice: ¡sin conocerme me ama!... Y se llama Mercedes. ¡Qué rara coincidencial!

— 381 —

Yo tengo una devoción particular á Nuestra Señora de las Mercedes, cuya fiesta se celebra aquí el 24 de Septiembre; voy todos los días á su ermita, la llevo un ramo de flores, y la invoco con todo mi corazón pidiéndola que sea mi bendita madre, ya que el cielo me ha privado de conocer á los autores de mis días. Y la Santísima Virgen ha accedido á mi ruego, y me protege y ampara y me dá fuerzas para soportar todas las contrariedades de la vida.

—¿La Virgen entonces te inspira el pensamiento de no amarme?— exclamó Virgilio, admirado de la célica fé que atesoraba la dulce niña.

—De no amarle, no; yo amo á Vd. con todo mi corazón, pero como á un hermano; nuestra condición nos separa, y yo no debo nunca aspirar á otra cosa que á ser su servidora humildísima.

—Eres un ángel, y yo tengo que hacer todos los esfuerzos imaginables para mejorar tu suerte.

— 384 —

Virgilio, no lo advirtió; dió algunos pasos en la pradera para despedirle aún por última vez, y en tanto la astuta y rencorosa viuda que acechaba en la sombra la ocasión de saciar su implacable seña, se lanzó rápida como el pensamiento hácia el fuego. Con el vivo resplandor que éste despedía vió perfectamente el sitio donde estaba el puchero con la modesta cena de la jóven, levantó la tapa y vertió el contenido del fraquito que llevaba en el bolsillo, volviendo con la misma rapidéz á esconderse en la sala.

Pasados algunos instantes volvió Clavellina.

—¡Vaya! El viento ha pegado la luz;— exclamó la inocente niña, sin la menor sombra de recelo.

La encendió de nuevo, cerró la puerta y se dispuso á cenar, no sin haber permanecido antes algunos minutos entregada á una profunda meditación.

Las palabras de Virgilio y sus protestas de cariño, resonaban en sus

— 377 —

mujer que no seas tú; pero aunque tuviese libre el corazón y sediento de amor, no iría á beber en el turbio manantial de sus afecciones, que no son sinceras si pueden serlo, porque la hipocresía forma la base de su carácter.

Trés estaba sufriendo de una manerá horrible al escuchar esta conversación; se mordía los labios procurando contener hasta los latidos de su corazón, para no descubrirse, y al propio tiempo aplicaba el oído, porque no quería perder ni una sola palabra de aquellos conceptos que la interesaban en alto grado y que se iban grabando en su mente con buril de fuego.

Lucía en el extremo de la sala, donde la mandó sentarse su señora no podía oír nada, porque había concluido por dormirse profundamente.

La vida, envuelta en un negro manto, sobresocitada, nerviosa, había caído junto á la puerta; tenía una rodilla en tierra y en la otra apoyaba el codo, mientras su agitada mano sostenía la frente cargada de sombríos pensamientos.

—Los ministros celebrarán Consejo esta tarde en la Presidencia, para ocuparse en la resolución de varios asuntos administrativos y principalmente para tratar las cuestiones de Hacienda.

El Sr. Concha Castañeda, asesorado ya por el Sr. Cos-Gayón, llevará el proyecto de tarifas.

Luego el presidente del Consejo pondrá sobre el tapete la cuestión del empréstito, dando cuenta á los demás ministros de las conferencias celebradas por él con el sindicato de banqueros españoles, y con algunos representantes de casas extranjeras.

Y por último, si hemos de dar crédito á lo que vienen anunciando los periódicos ministeriales, el Consejo acordará hoy las condiciones en que se ha de hacer el empréstito.

Las cuestiones de personal, y principalmente la combinación de gobernadores, quedarán probablemente aplazadas hasta que regrese el señor Romero Robledo.

—De Las Ocurrencias:

“Los izquierdistas, antiguos conservadores, no han tenido realmente otros adversarios que los conservadores, y sabido es como en provincias se hace la política, llevándose las pasiones hasta un punto en donde se desconocen toda consideración personal y toda clase de respetos; ¿es, pues, extraño, que en veinticuatro horas nada mas se opere una metamorfosis tan radical cual determina del odio al afecto? No; seamos racionales. En veinticuatro horas no se puede operar transacción tan brusca; es necesario desarrollar una conducta de atracción, conducta cuyo primer paso ha sido, indudablemente, la notable circular de nuestro distinguido amigo el señor Silvela; lo que resta lo hará el tiempo, ó sean las relaciones de inteligencia que tendrán que entablarse entre ambos elementos.”

—Dice La Libertad:

“Precisa, pues, que nuestros vecinos otorguen alguna concesión mas, para hacer posible un concierto económico, si es que pretenden no lastimar sus intereses, ni que resulten tampoco perjudicados los nuestros.”

Y bueno fuera que la prensa francesa, si es que quiere que el tratado de comercio sea un hecho, empléase otros procedimientos mas apropiados al objeto que se persigue, pues con decir primero que nuestros vinos son adulterados y añadir mas tarde que sirven de vehículo al alcohol alemán, no conseguirán convencernos de que con la tarifa mínima puede hacerse el convenio comercial.”

—El día 12 del pasado fué objeto de una tentativa de asesinato el presidente de la república de Nicaragua.

Segun los detalles recibidos, el criminal se subió al techo de la morada presidencial, quitó las tejas y empezó á hacer un agujero por donde penetrar en la habitación en que suponía acostado al presidente. Por fortuna, el señor Sacasa, apesar de ser las doce de la noche, se encontraba leyendo con su señora. Apercibido de lo que ocurría, apagó la luz para desorientar al asesino, dando enseguida las órdenes convenientes para su captura, lo que se efectuó inmediatamente.

El criminal ha sido sometido á los tribunales que deben juzgarlo.

La indignación que esta tentativa habia despertado en el público hacia esperar de un momento á otro que el asesino fuera víctima de la venganza popular.

—Londres 30.—El despacho de Tien-Sin, que publica The Daily Chronicle esta mañana, confirma los detalles relativos al horroroso martirio sufrido por los cristianos de Takú.

Diez inocentes niños fueron descuartizados, y sus palpitantes miembros arrojados á una hoguera.

Los sacerdotes católicos, las hermanas de la Caridad y los neófitos chinos sufrieron las mas crueles torturas con resignación heroica.

Londres 30.—El periódico The Daily Chronicle publica hoy nuevos despachos de Tien-Sin (China) dando horribles detalles de la matanza de cristianos.

Los despachos añaden que la sobrecxciación que reina entre la colonia europea de Pekin aumenta por momentos, y que el cuerpo diplomático está indignado contra el gobierno chino.—Fabra.

—El sábado por la mañana fueron trasladados de las prisiones militares á la cárcel ecclonal los nueve procesados con motivo del ataque al cuartel del Buen Suceso de Barcelona. Todos ellos están ya á disposición del director general de Establecimientos penales, quien en breve habrá de designar los presidios donde han de cumplir su condena.

## MI VECINA

Tengo una vecina que, francamente, no la merezco.

No por que seayo mucha ó poca persona para ella, ni por que desmerezca nada, en mi concepto.

Nada de eso: digo que no la merezco, por que cosa extraña ya en esta ó la otra casa, de este ó del otro barrio, en que he habitado, siempre, por lo general, mis vecinas, esto es, las de la casa de enfrente, ó arriba, ó abajo, si no eran viejas y feas, eran ó tuerdas ó cojas, y... pero á qué mas, si lo dicho basta y sobra, para que en justicia pudiera considerarme como dejado de la mano de Dios.

Y la verdad es que semejante compañía no es nada agradable, con permiso de ellas.

Cierta vez tuve una que, salvando el defecto de ser biza y usar pelo postizo, no resultaba en conjunto ni fea ni antipática.

Dí gracias al Altísimo por haberme deparado, al fin, una vecina algo aceptable, y decidí tratarme con ella, á riesgo de perder antiguas amistades.

Dicho y hecho: Juanita, que era, segun pude ver, sociable en alto grado y demostraba en su conversación la costumbre de hablar mucho y claro, me recibió con sus mas galantes frases y sonrisas y... *tuti contenti*, fuimos desde aquella noche los mas íntimos amigos.

Pero, ¡oh decepción! ¡Oh cruel engaño! Departamos cierta vez sobre asuntos políticos, por que eso sí, era eficientísima al arte del engaño, y ¡cielos! efecto sin duda de tanto abrir y cerrar la boca, su magnífica y acabada dentadura vino al suelo, produciendo algun estrépito y destrozándose por completo. ¡Era postiza!

Juanita, viéndose descubierta, se ruborizó, brillaron sus ojos de cólera, al ver la irónica sonrisa que le dirigí; llaméme insolente y mal nacido; luego, arrepentida por su arrebató, me pidió mil perdones; y por último, lo natural y lógico en esos casos, se desmayó, pero tan inoportunamente, que su postizo peinado, desprendiéndose de su cabeza, dejó ésta al des-

nudo, presentando una boca sumida y feísima y una cabeza mas fea aún, en la que solo restaban, para realzar mas aquel cuadro tan horripilante, cuatro cortos y des-parramados pelo.

En otra ocasión, tava por mi suerte, cierta vez, desde que el sol brillaba hasta que oscurecía y á veces hasta las altas horas de la noche, cantaba con suma gracia y dulzura, picantes y populares canciones, dominando por lo general, un estribillo que dice:

“Mamá yo quiero casar, porque la vida de soltera me sienta mal.”

¡Y claro! suplico que la que tambien cantaba, en mi entender, debía ser jóven y bonita, me entró un deseo tal de saber quien era, que cogí gato á ratón acechaba una ocasión propicia á ello.

Pero mas hubiéramos valido no haberlo realizado, pues mi vecina era ni mas ni menos, no crean ustedes que la *Leandra* de Alfonso Riquelme una vieja solterona, la *Senny* la fea de Alfredo Desessarts, una antigua cómic que fué desechada por la deformidad de sus pantorrillas y por su afán... de casarse.

Con tales antecedentes, es justo en mi entender, que juzgue muy venturoso, con la gratísima conciencia de *mi cara vecina*, que es real efectivamente, muy bella, muy graciosa y muy cantora tambien.

Es alta, gruesa de perfiles artísticos y bien modelados, le facciones correctas, formas esculturales, pelo castaño, ojos azules, boca lindísima, labios sumamente encarnados, dientes diminutos y afilados que rivalizan en blancura con las gotas del rocío, y pié breve, pero tan breve, que imposible parece que base tan pequeña pueda sostener edificio tan magnífico, y para que el conjunto resulte todo lo armónico propio de la que, como mi vecina, reúnen la mayor suma de perfecciones, figurásemme que en sus sentimientos, si la cara es el espejo del alma, es la *Clara* de A. Carle.

Canta admirablemente, con inimitable gracia; su voz es dulcísima y admirable en alto grado, imitando con tanta perfección las notas del canario, que al par de las flores de su vecina, cuida con tanto mimo todos los días, que no sabemos ni podemos precisar cual de los dos lo hace mejor.

En una palabra estoy contentísimo con mi vecina, que es tesoro en todo y por todo.

La otra mañana con esa gracia que en ella es peculiar entonaba el siguiente cantar, que indudablemente tiene *miga*,

Por tí me olvidé de Dios  
y á mi madre desprecié;  
por tí la gloria perdí  
y de todo hegué  
por solo quere á tí.

Cuestión de carácter, como á mi me seducen los malagües y sevillanas, y tangos y seguidillas, y lo aquello que tiene conexión con el género, no pude contenerme y desde mi vitana le grité, con verdadero entusiasmo: ¡olé graciosa, serrana y... y... no sé cuantas cosas mas!

¡Y qué creen ustedes que pasó? Pues casi nada. Mi vecina se sonrió como ella sabe hacerlo, y luego de mirarme como ella acostumbra, me jo con un muy acentuado resintín:

¡Gassón!!!  
Sin embargo, como me gusta, aunque peque de guergo pienso aplaudirla, por que sí, porque lo merece.

Hoy ya es lo que siento, un punto negro que nubla mi entusiasmo.

Dicen que hay moros en la costa. Esto es, un oficial de caballería. Gente de sable.

¡¡¡Horror!!!

E. Ruiz Fuertes.

## Gacetillas.

—Juicios orales.—El día siete del corriente tendrá lugar en esta Audiencia la vista de dos causas: una la instruida en el juzgado de Montoro, por lesiones, contra Sebastián Lopez y Lopez, que será defendido por el señor Villalba y representado por el señor Naval, y la otra seguida en el juzgado del distrito de la cerecha, por estupro, á Juan Bueno Aguilar, á quien defenderá el señor Ruiz Repiso y representará el señor Castañeira.

—Estudiantina.—Ha llegado á esta capital, procedente de la ciudad de Montilla, una estudiantina organizada en Granada, y compuesta de estudiantes y artistas bajo la denominación de “Fomento de las Artes”, con objeto de recorrer las calles de esta población implorando la caridad pública para allegar recursos que destinará á los inundados de las Alpujarras. La primera visita que ayer hizo la estudiantina referida fué á la autoridad superior de la provincia que, enterada del caritativo objeto de su presencia en Córdoba, puso á su disposición una pareja del cuerpo de vijilancia que los acompañará mientras permanezcan en esta población. Después visitó la redacción del DIARIO, rogándonos nuestra intervención al hacerse diariamente el recuento del importe á que ascienda la póstula, siguiendo la forma adoptada en las demás poblaciones que ya ha recorrido. La estudiantina estará en Córdoba tres ó cuatro días, y al terminar la póstula de cada uno, se nos dará aviso de la nota en que se exprese la suma recaudada. Por nuestra parte agradecemos la atención á dicha estudiantina, cuyo benéfico objeto es digno de aplauso.

—El vigía.—Las nubes, y por desgracia, se van por muy poco tiempo, y así si algo se retiran—siempre dicen “hasta luego.”

—Bofetadas limpias.—En la calle de los Moriscos, lugar algo propicio para ciertas escenas callejeras, en donde con demasiada frecuencia se ven cuadros al fresco, tuvieron anteayer una acalorada disputa dos mujeres. Los recursos de la oratoria se agotaron bien pronto, y aunque no salió el argumento, cuentan las crónicas que las bofetadas rechinaban en ambas caras con tal compás y maestría, que las dos combatientes resultaron de la faena coleradas como tomates. El público pasó un rato agradable al ver la desenvoltura de las heroínas.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 1° del corriente.—Central 370 pesetas 25 céntimos.—Puente 595'42.—Pratorio 847'88.—San Sebastián 218'51.—Victoria 866'28.—Matadero 1490'84.—De las 4.389 pesetas y 18 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 2.040'09.—A la provincia y municipio 2.040'06.—Adicionadas 309'03.

—Conferencia.—Parece que la víspera de la venida á Córdoba del señor Romero Robledo, celebraron una en la casa de nuestro querido amigo señor don Eduardo Alvarez de los Angeles, los je-

fes del partido conservador y del que se llamó reformista, y se dice que en ella se tomaron acuerdos importantes que tienden á que el partido conservador quede tan unido como lo estuvo en 1875. Agonos por completo á la significación política de estos actos, sólo diremos que ahora, como siempre, ha sido y es muy grato para nosotros cuanto tienda á unir elementos valiosos, á suavizar asperezas y á alejar cualesquiera clase de discordias y prevenciones personales. Todo esto, mirese como se quiera, es siempre muy ventajoso para los intereses locales, en el orden moral y material. No podemos aspirar á la gloria de haber contribuido á estos nobles fines, pero debemos consignar la satisfacción de no haberlos entorpecido directa ni indirectamente, y congratularnos por los triunfos en todas las esteras de la concordia, de la deferencia y del mútuo respeto.

—Muy justo.—Una comisión del comercio de Córdoba ha concebido el feliz pensamiento de dirigir atenta solicitud á la Excmo. Corporación municipal en súplica de que la calle de Carreteras lleve el nombre de *Pedro Lopez*, para perpetuar así la buena memoria del honrado y laborioso banquero de aquel nombre, digno de respeto y consideración. Numerosas firmas suscriben la solicitud á que hacemos referencia, y esperamos que el excelentísimo Ayuntamiento realizará un acto de justicia al conceder lo que se solicita por aquella digna clase.

—Mis veladas.—A la luz de la lámpara—en las noches de invierno,—mientras vaga el espíritu—y sopla, frío, el cierzo,—mis sueños de poeta—con algo yo alimento,—que flota en el espacio—y acude á mi cerebro.—Mil séres invisibles,—mas cuyos pasos siento,—me dicen, sin palabras,—que allá en remotos tiempos,—las almas parecían—ya confundirse á besos,—ó ya extender sus alas—hacia el hermoso cielo.—Después hallo delicia—leyendo un libro viejo,—donde el poeta clásico,—en inspirados versos,—nos habla de la vida—que allá, en el campo ameno,—sabía hacer, constante,—en su frondoso huerto.—A veces la lectura—sin yo querer suspender,—y fijo la mirada—en un Cristo severo—que débil luz alumbraba—con pálido reflejo;—suspiro con tristeza—y suspirando rezo,—los hijos de mi alma,—cuál ángeles del cielo,—duermen en blanda cuna,—y en su tranquilo sueño—hay algo que parece—de gloria ser recuerdo,—secretas armonías,—dulcísimos conciertos,—cadena misteriosa—de flores y de besos....

—Destinos.—Por el Ministerio de la Guerra, sección quinta, Junta clasificadora de aspirantes á destinos civiles, se anuncian las siguientes vacantes, que han de proveerse con sujeción á los preceptos de la ley de 10 de Julio de 1885, y reales órdenes de 31 de Marzo y 23 de Septiembre del año actual. Vigilantes de segunda clase, con la categoría de primeros de establecimientos penales, de Aguilar, Hinojosa y Posadas, con 750 pesetas de sueldo anual; Lucena con 875; Montoro con 640; Lucena y Pozoblanco con 547'50; Montilla con 545'50; otra de Posadas con 375; de Cabra y Pozoblanco con 365; de Rute con 456; de Baena con 364'25; de Fuente Obejuna con 300 y de Priego é Hinojosa con 275.

—Caja provincial.—Anteayer solo se anotó en ella el ingreso de 4.000 pesetas del Ayuntamiento de la ciudad de

tos y de siniestras ideas de venganza y de esterminio.

La sonora voz de Virgilio, que resonó de nuevo, la estremeció, y aplicando el oído á la entreabierta puerta, oyó que dijo el noble jóven con acento jovial:

—Escucha, querida mía; por última vez voy á hacerte una proposición: ¿quieres venirte á Madrid?

—Cicen veces he dicho á Vd. que no; y se lo repito ahora. No me vuelva á indicar semejante cosa, porque son vanos sus ruegos: soy una pobre plantita criada en estos valles, donde encontré en mi infeliz padre tan generoso amparo, y no quiero dejarlo.

—¿Me tienes miedo? ¿Temes que te engañe?

—No señor; y lo prueba la confianza con que recibo á Vd. aquí en mi pobre casa y en esta profunda soledad; le juzgo á Vd. noble y caballero, y no le creo capaz de una felonía; además, tengo completa confianza en mí misma.

—Tú no eres una mujer vulgar; la

—¡Pobre señora!... Pues verdaderamente, la quiero ya con toda mi alma sin conocerla.

—¿Y podré llevarla alguna esperanza? ¿Te vendrás á Madrid para vivir á su lado?—exclamó Virgilio, levantándose para marcharse.

—¡Ah! Por ahora, nó; ya veremos más tarde.

—Ella vendrá á buscarte: adios; no tardaré en estar de vuelta, y verás cómo no me voy sin tí, porque Doña Mercedes y Horacio me ayudarán á vencer tu resistencia.

—Adios, señorito Virgilio; que lleve usted feliz viaje;—exclamó Clavellina, presentándole la capa y saliendo á despedirla.

Virgilio se embolsó cuidadosamente, y salió á la puerta que la jóven acababa de abrir.

Se habia levantado mucho viento, y una fuerte ráfaga apagó la luz de la candileja de hoja de lata que estaba colgada en la chimenea.

Clavellina, que habia salido trás de

—Y bien: siga Vd. hablándome de Doña Mercedes; sin saber por qué, este dulcísimo nombre inunda mi corazón de una felicidad desconocida.

—Esta señora es muy desgraciada; pero muy buena y muy instruida, y con seguridad serías para ella un gran consuelo. Tuvo hace años una hija allá en Francia, niña que se perdió, ignoro cómo, porque no quiere recordarlo; pero cuyo triste acontecimiento fué la causa de la separación del matrimonio, y desde entonces se vino á España huyendo de su marido, refugiándose en un convento, y sufre de tal manera que da compasión. Mr. Marchand tiene un carácter de hierro, ella es muy altiva y fuerte con su inocencia y con su dignidad; es imposible entre ellos una avenencia, por más que Horacio lo procura, y con ese objeto ha venido á España trayéndose á su padre, que se resiste tenazmente, y Doña Mercedes tambien, porque ambos se atribuyen el uno al otro la culpa de su desgracia y de la pérdida de su hija, y se odian de una manera mortal.

delicadeza de tu constitución física revelan un origen elevado; además tienes cualidades de carácter que te sobrepone á la condición inferior á que el destino te condena, y debes salir de ella; yo te ofrezco los medios de hacerlo sin ofenderte.

—Es inútil, no irá.

—Tienes una firmeza sin ejemplo.

—Cumpro con mi deber.

—Déjame hacerte una proposición, no mía, de Horacio, que él mismo te la hará mañana cuando pasemos por aquí para marcharnos á Madrid, que nos detendremos un momento para decirte adios.

—Poco pierdo con escucharla.

—Te he dicho que la madre de Horacio está en un convento; no vé á su marido, pero sí á su hijo, al que ama con delirio, y á mí, que la visito muchas veces. Es Doña Mercedes, que así se llama, una señora excelente, de bellísimas prendas y que no se comprende su desgracia, ni el desacuerdo en que vive con su marido. ¡Cosas de

Cabra, que con 10.948 y 88 céntimos del día anterior, formaban la existencia para ayer de 14.948'88, puesto que no se satisfizo cantidad alguna.

**Vías de comunicación.**—Los caminos de la ronda y los vecinales se hallan convertidos en una verdadera desdicha á consecuencia de los últimos temporales de lluvias. En su vista esperamos que las corporaciones provincial y municipal atiendan cuanto antes á la reparación de aquellas vías, cuyo estado es peligroso.

**Funerales.**—Ayer á las tres y media de la tarde tuvieron lugar en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, en sufragio por el alma de la apreciable y virtuosa señora doña María de los Dolores Ruiz y Palacios, cariñosa madre de nuestro estimado amigo el señor don José Serrano y Ruiz, probó é inteligente operario que fué de la imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA. A la fúnebre ceremonia fué numeroso y escogido el concurso que asistió, dando de este modo prueba elocuente de la simpatía que en Córdoba supo conquistarse la finada, y de la que es acreedora la afijida familia, que en breves días ha tenido la desgracia de ver bajar al sepulcro á la que fué en vida modelo de laboriosidad en la honrosa industria que ejerció y egemplar en sus virtuosas y cristianas costumbres. Dios habrá concedido á su alma el galardón que reserva á los buenos, y otorgará á su inconsolable hijo, hija política, hermanas y demás familia el lenitivo que necesitan para sobrellevar esta sensible pérdida.

**Subasta.**—El día seis se subasta en las Casas Consistoriales de la Carlota una haza de tierra calma, del noveno departamento rural, con una hectárea, 53 áreas y 4 centiáreas, capitalizada en 212 pesetas y 60 céntimos.

**Efemérides.**—Hoy.—1688.—Revolución de Inglaterra.—1792.—Empieza el proceso contra el rey Luis XVI de Francia.

**Los campos.**—Merced á las lluvias que descendieron en el pasado Noviembre, beneficiando la tierra, que se encontraba bastante sedienta, debido á la gran sequía del verano, los campos han mejorado muy mucho, y con la temperatura benigna que se ha venido disfrutando se ha producido el nacimiento de pastos necesarios para el mantenimiento de la ganadería, así como los sembrados tempranos. Solo falta ahora que las nubes se retiren por algún tiempo, y luciendo el sol con la esplendidez con que suele hacerlo en esta templada zona, deje lugar á que se terminen las operaciones agrícolas propias de la estación, con lo cual podremos esperar una cosecha buena que anime á nuestros agricultores, agobiados con los muchos tributos que sobre ellos pesan, y hagan fácil la introducción en la labranza de los adelantos precisos para facilitar la mayor producción con mas economía, único modo de sostener la competencia con el extranjero.

**Orla alegórica.**—Ha terminado el joven artista señor Romero Torres (don Enrique) la del cuadro caligráfico que la Sociedad organizadora de la corrida de Beneficencia regala al célebre diestro Rafael Guerra, *Guerrita*, por su desinterés y generosidad.

**¡Infeliz!**—Encerrada en la habitación que ocupaba, en clase de sirvienta, en la plazuela de San Juan, número 2, ayer apareció el cadáver de María Josefa Gimenez y López, natural de Granada y de diez y nueve años de edad. Parece que esta desgraciada joven ha muerto asfixiada á consecuencia de haber tenido en la habitación referida un anafé con lumbrer. El juzgado se personó, disponiendo el levantamiento del cadáver y su traslación al cementerio de la Salud, instruyendo las diligencias del sumario.

**Mejoría.**—Nuestro querido amigo el señor don Federico Rodríguez Santamaría, digno administrador de contribuciones de esta provincia, aliviado ya de su última dolencia ha podido dedicarse á las habituales ocupaciones ajenas al cargo que viene desempeñando con reconocido celo y probidad.

**Despedida.**—Muy cariñosa fué la que se hizo anteayer al señor Romero Robledo, actual ministro de Ultramar. Gran número de sus correligionarios acudió á la estación de los ferro carriles, en la que se veían el señor Gobernador, el señor Alcalde, el señor Conde de Torres-Cabrera y otras muchas personalidades distinguidas. El ilustre hombre público repitió al señor Conde de Cárdenas, en cuya hermosa casa-palacio se ha hospedado, y al señor Belmonte (don Ricardo), que desearia hiciesen saber á sus amigos le habia sido en extremo satisfactoria su visita á Córdoba.

**Desgracia y auxilio.**—En la casa de socorro del distrito del Centro se

presentó anteayer un hombre reclamando auxilio para que le curaran una herida grave, causada por otro, en el brazo derecho, con un hocino, en el lugar de la Cruz. Despues de recibir la primera cura fué trasladado al hospital provincial de Agudos.

**Otra.**—El guardia municipal número veintiocho, con auxilio de dos mozos de cordel, condujo anteayer hospital de Agudos á un pobre que cayó al suelo en la plaza Mayor, causándose una grave herida en la cabeza.

**¿Qué tal?**—Se dice que el suicidio del joven Francisco Estella, fué originado porque su madre se opuso á que estrenara un chaleco. Si esto sigue, preciso será confesar que el mundo se ha convertido en un gran manicomio.

**Junta.**—La de instrucción pública ha protestado contra la pretensión hecha por la Delegación de Hacienda de retener los intereses del 80 por 100 de propios de Fuente Palmera y Santaella, destinados por dichos municipios á atenciones de primera enseñanza, y ha interesado del señor Gobernador acuda en alzada á los centros superiores.

**Matricula.**—Del 1.º al 10 del próximo mes de Enero, se hallará abierta en la secretaría de los Institutos provinciales de segunda enseñanza la admisión de instancias de matrícula para los exámenes de estudios libres que han de verificarse en el citado mes.

**Competencia.**—El Consejo de Estado ha hecho la siguiente declaración: "Impuesta por un ayuntamiento la responsabilidad que consideró procedente contra varios concejales de años anteriores por descubiertos al fondo provincial y cédulas personales, y hecha la consignación del importe de los débitos en clase de depósito á fin de evitarse la continuación del apremio, como quiera que el ayuntamiento, disponiendo del depósito, pagó aquellos descubiertos, lo cual dió motivo á que se refiriera á los tribunales suponiendo extralimitación en el municipio que tomó tal determinación, existía una cuestión previa que resolver por la Administración. La de si pudo ó no disponer legalmente de aquella suma invirtiéndola en el pago de los descubiertos, lo cual corresponde á la Administración; y por lo tanto, es uno de los casos en que por excepción pueden entablar competencia los gobernadores á las autoridades judiciales en los juicios criminales, conforme al art. 3.º del real decreto de 2 de Septiembre de 1887."

**A los antipodas.**—Una parte del piso de la calle de San Fernando se ha hundido. Por tanto allí hay un peligro. Así lo dice el guardia municipal número 8 en su denuncia pasada á la Alcaldía.

**Sea.**—Aunque sin garantizar la noticia, dicen varios colegas que el célebre diestro cordobés *Lagartijo*, trata de dar, con toros de su ganadería, otra corrida de Beneficencia el día veinte y cinco, matando gratis él y el *Torero*. Si esto se realiza celebraremos que sea con mejor tiempo que el que reinó en la del veinte y nueve de Noviembre.

**Real orden.**—Parece estaba á la firma una modificando las bases para la construcción del cuartel de infantería en Córdoba.

**Temporales.**—Respecto á ellos empezó bien anteayer Diciembre, pero ayer continuó mal. ¿Qué le habremos hecho al sol para que se nos oculte?

**Montería.**—Han regresado á Córdoba los distinguidos aficionados que por invitación de nuestro querido amigo señor Baron de San Calixto han estado montando varios días en su magnífico coto del mismo nombre, término de Hornachuelos. Han cobrado nueve hermosos jabalíes y tres ciervas. La lluvia ha impedido que la cacería haya sido aun mas lucida. Ha sido *novio*, según el tecnicismo cinegético, el ilustrado joven don Joaquín Tienda. Todos han regresado muy satisfechos de las atenciones y esplendidez del referido señor Baron, que nada ha omitido para obsequiar á sus huéspedes. De Córdoba han asistido los señores don Manuel y don Joaquín Tienda, don Ricardo Molina y don José Antonio Pulido, además del dueño del coto.

**Siga la broma.**—Han sido denunciadas á la autoridad local dos émulas de Venus, vecinas de la calle de la Rosa que, faltando á los principios y fines de las ordenanzas de la moralidad, abandonan el nido en que se guarecen con escarnio de los vecinos inmediatos. La desvergüenza á que se alude, ruborizó al guardia municipal número 9, que ha comunicado el hecho á la Alcaldía. Pero, vamos á ver. ¿Por qué no ofrecen resultado práctico las continuas denuncias de la calle de la Rosa?—¿Se ha concluido el papel de multas que se destina á estas infracciones?

**A los interesados.**—Inocada expediente á instancia del mozo José Guisado Paniagua, número 87 del alistamiento de esta capita y reemplazo del año que cursa, para justificar la excepción que alega haberle sucedido despues del acto en que se le declaró soldado sorteable, anúnciase en cumplimiento de la ley para que los demás interesados en dicho llamamiento puedan concurrir á las Casas Consistoriales á exponer lo que se les ofresca sobre la legitimidad de dicha alegación.

**Suscripción nacional.**—La abierta en Córdoba á favor de los inundados ascendía el lunes 22.419 pesetas y 10 céntimos.

**Por hurto.**—El cuerpo de vigilancia ha puesto á disposición del juzgado á un hombre que se supone sea autor del hurto de un mantón. No es mala época para hurtar mantones, puesto en cuerpo al que legítimamente se adquirió.

**Carreteras.**—Como hemos dicho, el día 9 de Enero próximo se verificará la subasta de las obras de los trozos 1.º al 5.º de la carretera de tercer orden de Montoro á Ventas de Cañena, cuya longitud es de 38.237'87 metros, siendo el presupuesto de las obras de 32.722'35 pesetas, y la fianza para tomar parte en la subasta 29.700. El trozo 1.º comprende desde la salida del puente de Montoro hasta el río Arenosillo; el 2.º desde el antedicho río hasta la loma de los Corrales; el 3.º de dicho punto hasta el collado del Pino; el 4.º desde expresado punto hasta la Cañada de la Poveda, y el 5.º desde esta último punto hasta el empalme con la carretera de tercer orden de Andújar á Villanueva de Córdoba en el kilómetro número 42.

**Noticias militares.**—Los capitanes generales de distrito han sido autorizados para resolver las instancias que promuevan los capitanes de infantería en súplica de que se les exima de las prácticas de equitación.

**Arqueos.**—En el último publicado de la caja de primera enseñanza resultó una existencia de 7.467 pesetas y 74 céntimos del anterior ejercicio y 8.106'99 del actual.

**Decidido.**—Se dice lo está el viaje del insigne orador señor Castelar á Sevilla el día diez, á fin de descansar de sus tareas literarias y políticas. Tal vez tendremos el gusto de verle en Córdoba algunas horas.

**Reserva.**—El jefe pasará á tal situación con el empleo general de brigada, nuestro antiguo amigo el coronel de la Guardia civil señor don Nicolás Madero.

**Multas.**—Por contravenir á las disposiciones de la autoridad, han sido multados varios individuos que anteayer fumaban en las localidades del Gran Teatro.

**Comisiones.**—Además de las de gran número de pueblos de esta provincia que digimos habian venido á ofrecer sus respetos al señor Romeo Robledo, vinieron otras de Sevilla y Ejiya. La de Sevilla vino presidida por el señor don Enrique de la Cuadra.

**Atención.**—Varias comisiones del elemento oficial y muchos particulares de Málaga acudieron anteayer á saludar al ministro de Ultramar excelentísimo señor don Francisco Romero Robledo, á su paso por Bobadilla á Antequera.

**Moña.**—La de la señorita doña Laura Conde Salazar, que digimos ayer no se anotó el nombre del que la obtuvo en suerte, se nos dice que el favorecido fué el señor don Guillermo Poole.

**Eso es.**—Trata de celebrarse en Málaga una Exposición industrial. Quisiéramos poder decir lo mismo en Córdoba.

**Pensamiento.**—El amor verdadero ennoblece y eleva todas las acciones de los hombres.

**Sección minera.**—Se demarcará para el día nueve la mina de plomo *Descuido*, del sitio Peñas Ribias, término de Adamuz.

**Cantar.**—Si en mi corazón leyese —podrias tener por cierto— que acallarías tus quejas —y alejarías tus celos.

**Licitacion.**—Mañana se subasta en el juzgado de Posadas, por el tipo de 259 pesetas, la casa número 7, calle Portales, de Almodóvar del Río.

**Maestro.**—Bajo la dirección del de la segunda escuela de Baena ha empezado á funcionar en aquella población una gratuita de adultos.

**Perreo.**—Dias pasados le fueron robados á un vecino de Alora dos cerdos de 4 á 5 arrobas, en el sitio "Cerro pelado."

**Relaciones.**—Hasta el diez se admiten en Zuheros para rectificar el apéndice al amillaramiento.

**Proyecto.**—A propuesta del Al-

calde de Granada, vocal de la junta del Centenario de Colón, según dicen de Madrid, se ha aceptado el boceto del señor Gandarria, para elevar en la ciudad del Darro un monumento á Isabel la Católica, que medirá once metros de altura y será de mármol con un pedestal prismático de estilo gótico con altos y bajos relieves relativos á la conquista de Granada y el descubrimiento de América. La figura de Isabel la Católica es magestosa y noble.

**Donde las dan.**—La empresa del Teatro de Málaga ha impedido se pongan en escena las obras de don Eusebio Blasco, para evitar manifestaciones hostiles por los juicios que hizo en *El Figaro* aquel escritor respecto á Málaga.

**Navegacion.**—Se ha abierto otra vez el puerto de Sevilla, visto el descenso del Guadalquivir.

**Datos.**—Del veinte y tres de Marzo al veinte y nueve de Octubre últimos, han tenido lugar 230 corridas de toros en España. Las poblaciones en que se han celebrado más han sido Madrid, Sevilla, Barcelona y Valencia.

**Diálogo.**—He leído, señora, en un periódico, que se ha creado en cierta población una liga contra la inmoralidad, y que en ella caben todas las ideas.—¿Pues ya veo cómo es esa liga!—¿Cómo es?—¡Elástica!

#### CHARADA

Prima tercera segunda,  
bien puede llamarse engaño;  
nota musical la cuarta,  
en quinta negación hallo,  
y mi todo en la botica  
podrás, lector, encontrarlo.

Solución á la charada anterior.  
LO-RE-TO.

Quando el cuerpo se halla cansado por el trabajo y debilitado por el calor, un baño perfumado con la legítima Agua de Florida de Murray y Lanman restablece como por encanto su fuerza y vigor, y no solo refresca y fortifica el cuerpo sino que su dulce influencia se hace sentir en todo el sistema nervioso.

Este precioso perfume es casi un específico para los dolores de cabeza, y se recomienda especialmente por sus propiedades de calmar, á las personas nerviosas.

Depósito general en España para la venta al por mayor señores Vicente Ferrer y C.ª, plaza Moncada, Barcelona.

Los Sres. Aznarez y Solari, dueños del acreditado establecimiento "Au Paris Elegant", de Sevilla, se encuentran en esta población de regreso de París, teniendo el honor de ofrecer á la elegante sociedad cordobesa, un completo y variado surtido de sombreros, corsés y otros artículos para señoras, todo de los últimos modelos.

Se hospedan en la fonda de Simón, Gondomar 7, donde permanecerán tres ó cuatro días. 4-2

#### Regimiento Cazadores DE VILLARROBLEDO 23 DE CABALLERIA

El expresado cuerpo saca á pública subasta el pienso de trescientos ochenta y cinco caballos que tiene en esta plaza. Lo que se anuncia al público para las personas que deseen adquirirlo se presenten el día diez del actual á las dos de su tarde en el Cuartel denominado Alfonso XII, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones.

Córdoba 10 de Diciembre de 1891.—El Comandante Mayor, Joaquín Berniola.—V.º B.º El Coronel, Serrano. s4-1

#### Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—San Francisco Javier, confesor.—Mañana, Santa Bárbara, virgen y mártir.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Parroquia de San Andrés, por su fábrica.

Hoy, último día del solemne octavario que la Ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la Iglesia Parroquial de San Pedro, celebra anualmente á las Sagradas Reliquias de los ínclitos Mártires de la fé, en expresada Iglesia, dando principio á las diez de la mañana: predicará el señor Dr. D. Manuel de Torres y Torres.

Cuarto día de novena á la Santísima Virgen en el misterio de su Inmaculada Concepción, en la Iglesia del Hospital de los Dolores, al toque de oraciones.

Cuarto día de solemne novena á la Purísima Concepción, en el monasterio

de religiosas del Cister, con exposición del Santísimo Sacramento, cantándose el Santo Rosario, Letanía, coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva del Santísimo y el *Toja Pulcra*, dando principio á las cuatro y media de la tarde.

El domingo próximo, seis de los corrientes, á las diez y media de la mañana tendrá lugar solemne función á San Nicolás en la Iglesia Parroquial de su advocación, á toda orquesta, estando encargado de hacer el panegirico del Santo el Sr. Dr. D. José Julián y Barrigon, asistiendo la Ilustre Comunidad de señores Curas Párrocos.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra de Villaviciosa, en la Catedral.

#### Tabla de Jubileo.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha encargado de la formación de la tabla de jubileo circular, al coadjutor de la parroquia de San Pedro señor don Antonio Anchelega y Dieguez, á quien deberán remitirse los detalles.

†  
EL SEÑOR

#### Don Rafael Joaquín Villatoro y Zamora HA FALLECIDO

Su desconsolado hermano, sobrinos, albaceas testamentarios, Director espiritual y demás parientes y amigos del finado.

(Q. E. P. D.)

Suplican á V. se sirva encomendarlo á Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar en la iglesia parroquial de Santiago, á las tres y media de la tarde del Jueves 3 de Diciembre, por cuyo favor le quedarán reconocidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.

†

Los señores sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia Parroquial de Santiago, el 3 de Diciembre de 1891, en sufragio del alma de la Excmo. é Ilma. señora doña María del Carmen García y García de Bernuy, Marquesa de Benamejí, Mariscala de Alcalá del Valle, etc. etc., recibirán el es ticipendio de diez reales.

#### Espectáculos.

##### TEATRO PRINCIPAL.

Compañía dramática dirigida por el eminente primer actor D. Victorino Tamayo y Baus.

Grandes funciones para hoy.

Primera sección á las siete y media.

1.º Sinfonía por la orquesta que dirige don Eduardo Lucena.—2.º La comedia en dos actos, titulada: *La careta verde*.

Segunda sección á las 9 y media.

El drama en cinco actos, titulado: *Carlos II el Hechizado*.

Precios para cada sección.

Palcos y plateas, 1 peseta 50 céntimos.

Butaca con entrada, 50 céntimos.—

Anfiteatro y delanteras con idem 25 céntimos.—

Entrada principal, 25 céntimos.

Idem de paraiso, 10 céntimos en la primera y 15 en la segunda.

##### GRAN TEATRO.

Función para hoy.—Despedida de la compañía.

1.º Los trasnochadores.—2.º Un pre-

texto.—3.º Al agua patos.—A las ocho.

Entrada al paraiso 20 céntimos.

#### ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba."

Telegrama de la Agencia Fabra

Madrid 1 (4'30 tarde.)

Se encuentra reunido el consejo de ministros en la presidencia, y examina el proyecto de tarifas.

Se ultiman las condiciones para realizar un empréstito en Madrid y París.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Nuestra Señora del Rosario

Colegio de señoritas, clase preparatoria para el ingreso en la Normal de maestras, y repaso de todas las asignaturas que comprenden los cursos 1., 2.º y 3.º, bajo la dirección de la

Srta. D.ª María Araceli de Rojas y Lacalle

Maestra de 1.ª enseñanza superior.

Calle de Domingo Muñoz número 3

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilítica y muy reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años, así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fue declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera medalla de oro.

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

Hecho el análisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del más nuncio análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de amargura, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenteria, llagas, fístulas rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido Mas de dos millones de purgas.

GRANDES CRIADEROS

DE

CEPAS AMERICANAS

DE

HISPANO AMERICANAS

DE

ANTONIO DELMAS

EN

MONTMELO Y PAREST

Grandes colecciones de vides americanas.—Productores directos.—Porta-injertos.—Híbridos.—Plantas injertadas y soldadas, á precios muy reducidos.

Esta casa se dedica especialmente á la cultura de las

CEPAS AMERICANAS

pudiendo garantizar la autenticidad y el buen resultado de todas las que expende.

Se envía gratis á quien lo pida el catálogo ilustrado del año corriente 1891 á 1892.

Los pedidos y correspondencias deben dirigirse al mismo propietario

DON ANTONIO DELMAS

61, PONIENTE, 61

BARCELONA

SE ADMITIRAN REPRESENTANTES

FENIX FIRE OFFICE

COMPANÍA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN EL AÑO 1782.

Dirección en España: Alameda número 1, Málaga.

Fondo de reservas. Pesetas 27.250.000

Primas á cobrar. 24.500.000

Importan los siniestros pagados desde su fundación (en 1782) 405.000.000

Esta antigua y acreditada Compañía, que cuenta 109 años de existencia, se halla legalmente autorizada para trabajar en España, y consigna en sus pólizas las dos condiciones que siguen:

1.ª Aunque el seguro se haga por varios años, la Compañía y el asegurado quedan en libertad de rescindir el contrato al vencimiento de cada anualidad.

2.ª En caso de litigio entre la Compañía y el asegurado, aquella se somete á los Tribunales de justicia de Córdoba.

Los siniestros se arreglan con prontitud y liberalidad por los representantes de la Compañía, sin intervención de Inspectores.

Subdirector de la provincia de Córdoba, don Emiliano Santaló, José Rey número 21.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del 5-50 por ciento y sesenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital é interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia: don Manuel Varo y Repiso, calle de la Peja, núm. 6, Córdoba.

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO

CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADEBLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRÍADOS, TOSES CRÓNICAS, NEURASIAS, DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben. De venta en todas las droguerías y farmacias.

LIBROS

del Dr. Manuel González y Haneés, Magistral de Córdoba

Diócesis y parroquias.—Posibilidad de hacer el arreglo eclesiástico en España, sobre la base del presupuesto corriente, con aumento de obispos los mejor servicio espiritual de los fieles, y por esplendor del culto y favoreciendo á los sacerdotes en su actual triste situación (2.ª edición).—Un tomo en 4.º, 1.50 pesetas.

Las Ciencias Sagradas en la Diócesis de Córdoba (Discurso inaugural).—Historia de la Teología en este Obispado.—Un folleto de 67 páginas, en 4.º, una peseta.

Un hecho de la vida de León XIII, hablando cada un día del año, ó sea historia del Pontífice reinante, en Efemérides.—Un folleto de 59 páginas, en 4.º 0'25 céntimo.

La Oratoria Sagrada, ciencia auxiliar de los predicadores, ó sea un discurso de apertura y programa de lecciones de esa importante asignatura de la carrera eclesiástica (3.ª edición).—Una peseta, veinte y cinco céntimos.

Elementa Patrologiae et Theologiae Patristicae et probatis auctoribus coeclia, usque Seminariorum accommodata.—Dos tomos, en 4.º

I. De Patrologia. II. De Theologia Patristica. Esta obra ha sido declarada de texto para el presente curso en diez y nueve Seminarios Conciliares, y recomendada especialmente al Clero por muchos RR. Reales Su. precio, franco de porte, 12 pesetas y 50 céntimos: en los pedidos para seminaristas fraterales rebaja.

De venta en casa de los señores Vuda é hijos de Gacto, calle de la Librería, 9.—Córdoba.

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6

Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio.

TELÉFONOS

Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

A LOS QUINTOS

SOCIEDAD DE ESPERANZA

para la sustitución ó redención del servicio militar activo.

Por 700 pesetas se juega la suerte redimiendo á los quintos que les toque servir en la Península y Ultramar.

Por 200 pesetas para los que solo pretendan librarse de Ultramar. Por un grupo de 10 asociados que quiera librarse de Ultramar serán 150 pesetas cada uno. Para más informes pídase al representante en la provincia de Córdoba: oficinas Carreteras 3: el representante Manuel Gutierrez de la Concha.

A LOS VINCULADORES

ENOSÓTERO

PARA

CONSERVAR y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS.

El vino con Enosótero jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

El ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de "conservador de los vinos"; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: "Alomar y Uriach," Moncada, número 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Córdoba, Sres. Marquez y Urbano.

Se remite á todas partes.—Pedir prospectos.

CASA FUNDADA EN 1868

ALMACEN GENERAL DE MADERAS

Y

SERRERÍA MECÁNICA A VAPOR

DE

MANUEL VELASCO Y GARCIA

CORDOBA

DIRECCION

Despacho, Merced 7 y Cardenal Toledo; depósito y serrería, Torre de la Malmuerta.—Fabricación de envases.—Remesas á todos puntos.

TELÉFONO NUM. 216,

CASA DE HUÉSPEDES.

Por convenir á sus intereses, ha hecho traspaso del establecimiento titulado LA BOMBA, situado en la calle de la Plata, su dueño don José Arévalo.

Contando actualmente con una casa principal, situada en lugar céntrico, como es la calle del Conde de Torre-Cabrera núm. 3, duplicado, con numerosas habitaciones bien amuebladas y con condiciones higiénicas, tiene el gusto de ofrecerla á sus muchos amigos, á los que avisa la instalación de una casa de huéspedes montada á la altura de las mejores en su clase.

INYECCION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Veigir el metodo), 30 años de existencia. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102

NEURALGIAS

Pildoras del Doctor Moussette

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE calman y curan las Neuralgias más rebeldes, la Jaqueca, la Gastralgia, la Ciática, y las Afecciones reumáticas agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios.

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 pildoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro pildoras diarias.

Exíjanse las Verdaderas Pildoras Moussette de Chin y Cía que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PARIS — CASA CLIN Y Cía — PARIS

LA TOS Y PECTORAL DE ANACAHUITA AFECIONES PULMONARES REMEDIO SEGURO PARA PREPARADO POR LANMAN Y KEMP NEW YORK EL BALSAMO POR EXCELENCIA CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INCRIBLMENTE INFALIBLE

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.

LA VERDAD

15 MORERIA 15

Vinos finos de Montilla y aguardientes de Rute

En este acreditado establecimiento, se expenden en crudo pescados de todas clases, recibidos diariamente en los trenes mixtos de Málaga, sirviéndolos también fritos, con prontitud, aseo y abundancia, á precios económicos.

JOSÉ BAREA

Depósito y almacén de carnes de cerdo, vaca, ternera y semillas, calle del Toril, núm. 14, Córdoba.

Cerdos precio convencional, económico; lomo, 84 reales arroba; manteca pella, 77; pajarilla, 66; tocino fresco, 70; idem añejo, 94; jamones frescos, 80; huesos de espinazo, 38; cabezas de cerdo, 32; chorizos, 13 rs. el kilo; morcillas, 7; menudos de 38 á 45 rs. uno; tripa fresca, 80 cts. vara; idem sañada, 40; carne de vaca y de ternera á precios corrientes.

Almoneda. Se hace de un estrado con estereo de alfombra nuevo todo, una cómoda, una mesa de lavabo, una máquina de coser de pie y otros varios objetos. Desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde pueden verse y tratarse en la carrera de la Fuensanta núm. 1, duplicado. 5-2

Realización de capotes á precios de fábrica por el mismo fabricante. Gutierrez de los Rios, núm. 25. s15-40

Aviso. Se echan asientos de regilla en la calle de la Palma, núm. 10, á precios arreglados. s4-2

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 96, de la calle Puerta del Rincón; para verla y tratarla en la carrera de los Tejares, huerta de la Reina baja, núm. 16. s4-3

Almoneda. En la calle de Alfonso XII núm. 59, hay cómodas, bufete y sillón de rejilla, cuadros de varias clases, y otros muebles de casa: desde las 10 de la mañana, á las tres de la tarde. s4-3

Arrendamiento. Desde el día hasta San Juan próximo, se hace del piso bajo de la casa núm. 5, calle Horno de la Trinidad; para tratar en la calle de la Pierna núm. 5. s4-3

Liquidación de Naranjos

Se hace desde el día en el antiguo establecimiento de don Juan Leon, situado frente á la plaza de toros, de toda clase de variedades de naranjos, tanto en el suelo como en macetones, siendo sus precios arreglados si se llevan partidas que pasen de un ciento.

Máquina Singer. Se vende una intermedia casi nueva, y en perfecto estado de servicio: para verla y tratarla, en la calle de Agustín Moreco número 127. s4-4

De la casería nombrada lo de Fuentes, de este término, se estravió el día 18 del corriente una birra, blanca-rucia, con cola, debajo del rabo un nudo. La persona que sepa su paradero y lo avise á Juan Carmona Jimenez, en dicha finca ó en Montemayor calle Cruz Verde número 30, recibirá una gratificación. s4-3

Arrendamiento.—Se hace desde el día de la pequeña casa calle Cruz Verde número 3. Informar en la calle del Buen Paetor número 14. s4-3

Horzas y tinajas propias para aceitunas, se venden arregladas. Almacén calle de la Pierna, darán razon. s4-3

En el horno de la calle de Montero número 3, se venden bollos y tortas de manteca á cuatro reales docena. También se confeccionan perrunas de almendra á tres reales docena y sin almendra á dos. s4-2

Planchadora. Para su casa y á domicilio recibe avisos en la calle Cementerio de San Lorenzo número 17. s1-2

Venta de un estrado y varios muebles, Muñices 21, duplicado. s4-4

Arriendo. Se hace de toda ó de media casa situada en la calle Letrados, número 24. Para verla á cualquier hora del día. Dicha casa puede utilizarse para un establecimiento. s13-6

AVISO

En la calle del Cister, núm. 30, se admite un pupilo en precio módico. s4-4

Gran Establecimiento

de Arboricultura y Floricultura de los Campos Eliseos en Lérida de don Francisco Vidal y Codina

Representante en esta provincia, don Miguel Ibañez, Huerto de San Andrés, número 8.—Córdoba. Catálogos gratis.

CRISTALERIA FINA

Luis Roberto, grabador en cristal se ha establecido en esta capital con un gran surtido de cristalería fina Calle de Ambrosio de Morales núm. 1.

Se graban cifras, escudos, coronas, letras, etc. á precios módicos.

Venta.—Se hace de unas puertas de calle muy baratas y de varios berlingos de pino del país; para verlos y tratar calle del Arroyo de San Lorenzo, plazuela del Manzano, número 15. s8-1

Mesas de estufa á precios muy arreglados.

Se hallan en venta en el taller de jardineras y maceteros, calle de Osa, núm. 47. s4-1

Se arriendan desde el día las casas números 22 y 3, de la calle de Pedregosa y Alfayatas, respectivamente. Darán razon calle de los Estudios 9, en Santa Victoria. s4-1